
ATA DA 5ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMITÊ DAS BACIAS HIDROGRÁFICAS 1 
DOS RIOS CINZAS, ITARARÉ, PARANAPANEMA 1 E PARANAPANEMA 2  2 

 CBH - NORTE PIONEIRO  3 
 4 
Verificação do quórum e leitura do expediente; leitura , discussão e aprovação da 5 
ATA da 4ª reunião ordinária; capacitação dos membros do Comitê – CBHNP – sobre 6 
a estrutura do Plano Estadual e funções dos Comitês de Bacias Hidrográficas; 7 
processo eleitoral gestão 2012/2014; assuntos gerais; discussão e aprovação da 8 
ATA da 5ª reunião ordinária. Aos 08 dias de Fevereiro de 2012, às 09:00 horas, no 9 
CCHE-Campus Jacarezinho – UENP (FAFIJA) , sito à rua Padre Melo, 1200, sala 01, 10 
em Jacarezinho – Paraná, iniciou-se a 5ª Reunião Ordinária do Comitê das Bacias 11 
Hidrográficas do Norte Pioneiro - CBHNP. O Presidente do Comitê, Sr. Alfredo Braz 12 
da Costa Alemão, deu as boas vindas aos membros do Comitê e demais presentes, 13 
e iniciou os trabalhos de condução. O presidente apresentou os assuntos a serem 14 
abordados;  criação da cartilha para os membros do comitê e a apresentação do Sr. 15 
Gandy . Foi aprovada a ATA da 4ª reunião por unanimidade, após as devidas 16 
correções. Realizou-se a apresentação Sr Gandy, com a explanação geral sobre o 17 
funcionamento do Comitê, a criação dos Comitês e a devida adaptação para a 18 
realidade brasileira, e as suas competências. Disse não se tratar de um órgão 19 
executivo e sim um órgão colegiado deliberativo, representado pelos seguimentos: 20 
Sociedade Civil, Poder Público e Usuários, cabendo à secretaria executiva ao 21 
Instituto das Águas do Paraná. O Sr Enéas, membro representante do Instituto das 22 
Águas do Paraná, falou da importância dos Comitês, sendo que os mesmos 23 
possuem status de Órgãos do Estado. O Sr Fábio falou sobre as políticas federais e 24 
estaduais a serem incrementadas a nível de Bacia Hidrográfica e não somente de 25 
Unidade de Município. O  Sr Gandy ressaltou que o termo usuário não se aplica 26 
somente a quem faz uso da água, mas também a utilização de lançamento de 27 
efluentes. Disse ainda que as leis municipais, estaduais devem obedecer à hierarquia 28 
das leis, nunca sendo menos restritivas. O  Sr Enéas salientou que o Estado do 29 
Paraná conta com dois representantes no CNRH – Conselho Nacional de Recursos 30 
Hídricos e na Câmara  Técnica Acompanhamento do Plano Nacional; temos  como 31 
representante   a Sra Olga  funcionária do Águas Paraná e na Câmara de Cobrança 32 
o Sr Enéas. O  Sr Gandy salientou que, dentro do Plano de Bacia, é feita a 33 
classificação dos Rios, sendo necessário fazer uma análise detalhada ao longo do 34 
rio, classificando por partes, e não atribuído a classificação ao rio na totalidade, tendo 35 
o Sr Fábio  contribuído com algumas informações adicionais.  O Sr Gandy falou 36 
sobre a moção e suas aplicações. O Sr Enéas abordou que, em função das pressões 37 
exercidas pelo comitê do Rio Grande e por outros, o orçamento recebido pela ANA 38 
em 2011 não sofreu contingenciamento. O Sr Fábio falou sobre a necessidade da 39 
formatação da Cartilha do comitê, respeitando a realidade de cada um, e a sugestão 40 
para a continuidade de discussões pertinentes, primando por uma Cartilha de 41 
Membro, atendendo as dúvidas dos membros. O Sr Alemão se pronunciou sobre a 42 
importância deste Grupo de Estudo. O Sr Fábio lembrou da responsabilidade desse 43 
colegiado, cabendo a bacia o total  de 462.000 habitantes. Foi aprovada a 44 
continuidade do trabalho de educação para os membros do comitê. Sobre os 45 
Assuntos Gerais, o Sr Alemão solicitou o pronunciamento do Sr Enéas, e o mesmo 46 
fez relatos de como anda o Plano das Bacias do Tibagi e Jordão, e do andamento 47 
dos recursos do Fundo Estadual de Recursos Hídricos para utilização no Plano de 48 
Bacia do Norte Pioneiro e do andamento da Página na Internet. O Sr Alemão falou da 49 
sugestão da Sra Leni sobre a criação de um Blog. Decidiu-se que a estagiária Lucélia 50 



encaminhará a todos os membros o endereço do link através de e-mail. O Sr Alemão 51 
se pronunciou destituíndo-se do cargo de Presidente a partir de agora, e na 52 
sequência iniciou-se o Processo Eletivo para o biênio 2012/2014. O Sr Fábio 53 
comentou sobre as inscrições conforme o Edital enviado, respeitando todos os 54 
prazos legais. Foi apresentada Chapa Única, sendo os candidatos o Sr Alfredo Braz 55 
da Costa Alemão como Presidente e o Sr Gandy como Vice. O Sr Fábio convidou os 56 
candidatos a se pronunciarem sobre os trabalhos pretendidos. O Sr Fábio convidou 57 
os membros com direito a voto, no total de vinte pessoas, a votarem. Os candidatos 58 
foram eleitos por unanimidade e aclamação.  Os candidatos eleitos foram 59 
empossados pelo Sr Enéas, diretor de Gestão de Bacias do Águas Paraná. A seguir 60 
o Sr Fábio passou a palavra ao Presidente reeleito para a seqüência dos trabalhos. 61 
O presidente empossado informou  que a próxima reunião ordinária será no segundo 62 
semestre, sendo que o Município de Siqueira Campos se manifestou para sediar a 63 
reunião. Informou ainda que poderá ocorrer uma reunião extraordinária antes da 64 
próxima reunião ordinária, em função das tramitações da criação do Comitê Federal 65 
do Paranapanema.  Às onze horas e quarenta e cinco minutos,  foi  realizada a 66 
leitura e correção desta ATA com  aprovação por unanimidade,  cabendo a mim, 67 
Ângela Maria Forcato Sandoli, funcionária do Águas Paraná, a redação desta ATA. 68 
Presentes na 5ª Reunião Ordinária do Comitê da Bacia Hidrográfica do Norte 69 
Pioneiro:  70 
Titulares: 71 
Eduardo Sérgio A.Q Braga - FAEP 72 
Miguel César Antonucci – Associação Psicultores 73 
Paulo Roberto Pereira – Medic-Tec 74 
Maria Cecília Arapoti  dos S.Moinhos – Store Enso Arapoti Ind.Papel SA 75 
Gandy Ney de Camargo - SANEPAR 76 
Rogério Marchetto Antonio – Duke Energy 77 
Paulo Roberto Misquevis – Dacalda Açúcar e Álcool Ltda. 78 
Joaquim Expedito dos  Santos – Frangos Pioneiro 79 
Viviane Chueiri – Prefeitura de Ibaiti 80 
Karine Inocência Gassner – Prefeitura de Pinhalão 81 
José dos Passos de Oliveira – FUNAI 82 
Enéas Souza Machado – Águas Paraná 83 
Alfredo Braz da Costa Alemão – EMATER 84 
Alessandro Luis Wolski – Polícia Ambiental 85 
Michel Couto Mendes -  Prefeitura  de Tomazina 86 
Márcio Lourenço – T.I. Laranjinha 87 
Almir Del Padre – SENGE -PR 88 
Aécio Rodrigues de Melo – UENP/FAFICOP 89 
Otília Vieira Lima – Colégio Agrícola de Cambará 90 
Suplentes 91 
Ângela Maria V.Batistão – Norke Skog Pisa Ltda. 92 
Moacir José Machado – SANEPAR 93 
Soraya Helena Q.Manoel – SANEPAR 94 
Bibiana Thon – Prefeitura Jaguariaíva  95 
Sérgio Campos Silveira – FUNAI 96 
Clodoaldo Ortiz dos Santos – Polícia Ambiental 97 
Jaime Alves de Melo – Prefeitura de Siqueira Campos 98 
Juarez Assis Soares – UENP/FAFIJA 99 
Sandremir de Carvalho – UENP/FFLM 100 



Convidados 101 
Olympia de Aguiar – Associação Peroba Rosa de RPPN 102 
Denazaré Alves Proença – Associação Peroba Rosa de RPPN 103 
Annieli Maieski – Prefeitura de Jacarezinho 104 

 105 
 106 

ALFREDO BRAZ DA COSTA ALEMÃO 107 
Presidente do CBH Norte Pioneiro 108 


